

むかいしま ゆた しぜん い  
『向島の豊かな自然と生きもの』

だい かい

第58回 「2023年の昆虫採集・出たあ！向島初ミヤマアカネ」

昆虫採集を始めた頃は手当たり次第、見つけたら何でもかんでも出来る限り標本にしていました。それは意外と簡単で楽しい。好きな山歩きや渓流釣り、自然観察やバードウォッチングのそれぞれの道中に欠かさず捕虫網があり、運転中でも車を止めて追いかけました。が、この頃は標本の整理が追いつかず虫の数も増え、まとめて管理するのが大変なのでなるべく採集しない！って決めて好きな虫だけ探す。それじゃのに…

今年も市内公民館さんやこども図書館さん主催の昆虫採集の会がありました。  
7月の採集会で見つかったのが「ミヤマアカネ」というトンボ！(尾道新聞掲載済み)  
「ミヤマアカネ」は田んぼや小川のある里山に多く生息する種で、昔の向島ならば普通種であったのでしょうか環境の変化のためか激減しています。過去の記録でも未発見。わりとユルユルと飛ぶトンボなので見つければ捕まえやすい。当日見つけた家族はラッキーラッキー!!今年のトップニュース!!まちがいない。

そして、一念発起で今年始めた四国八十八ヶ所巡礼での虫との出会い。自分の視力のあまりの良さに驚いた！  
それは徳島県の山あいの太龍寺ロープウェイ乗り場。広い駐車場の片隅でキラリと光るものを見つけ近づいてみると「ヤマトタマムシ」が落ちている！このタマムシは死んでいたので(巡礼につき不殺生)ポケットに。またひとつ思い出の虫が増えた。

兵庫県明石市在住の白神君からプレゼントされたオオクワガタ!!  
これはブリーダーから購入した個体で大阪府箕面産とのこと。自然界でこれだけ大きなオオクワガタを見つけるのはもう無理らしいけど、とても立派！

ほかには、因島の山歩きで見つけた「クロカタビロオサムシ」  
向島の高見山には何度も登っているけど1匹も見つかっていない種。因島の昆虫相が気になります。

灯火採集に多く集まるクロホウジャク。  
洋らんセンター芝生広場に発生時期を少しづつずらして現れるコガネムシの仲間。その数の多い事多い事。(同じ時期に渡ってくるツバメの大大切な栄養源です)  
尾道市美ノ郷町で見つかった「アオカミキリ」(自身初採集)などなど…今年一年採集分の全部です。

※ピンクのリボンの中が、夏の昆虫採集会で見つけ標本展示に提供していただいた虫達です  
はなとりこんちゅううみべあそ  
～花と鳥と昆虫と海辺に遊ぶ～  
つるかめクラブ 江頭 正